
近日，国务院印发了《 关于加快

发展体育产业促进体育消费的若干

意见》（ 以下简称《 意见》），部署积

极扩大体育产品和服务供给，推动体

育产业成为经济转型升级的重要力

量，促进群众体育与竞技体育全面发

展，加快体育强国建设，不断满足人

民群众日益增长的体育需求。

《 意见》把全民健身上升为国家

战略，把增强人民体质、提高健康水

平作为根本目标，把体育产业作为绿

色产业、朝阳产业进行扶持，强调向

改革要动力，向市场要活力，力争到

2025年，体育产业总规模超过5万亿

元，成为推动经济社会持续发展的重

要力量。

《 意见》明确了六方面任务。一

是创新体制机制，简政放权，取消商

业性和群众性体育赛事活动审批，推

动职业体育改革，创新体育场馆运营

机制。二是培育多元市场主体，鼓励

社会力量参与，引导企业做强做精，

扶持一批具有市场潜力的中小企业。

三是优化产业布局和结构，大力发展

体育服务业，挖掘体育产业潜力，培

育消费热点。四是促进体育与旅游、

传媒、会展等业态融合发展，鼓励康

体结合，支持金融、地产、交通、信息

等企业开发体育领域产品和服务。五

是丰富市场供给，建设一批便民利民

的中小型体育设施，发展健身休闲项

目，丰富体育赛事活动。六是营造健

身氛围，倡导健康生活，实行工间、课

间健身制度，确保学生校内每天体育

活动时间不少于一小时，积极推动公

共体育设施开放。 据新华社电

女乒世界杯 丁宁再度夺冠
青年报记者 朱迪

本报讯 昨日，201 4年乒乓球女

子世界杯在奥地利的林茨落下帷幕，

中国队的丁宁成功夺取冠军。在与队

友李晓霞的决赛中，丁宁打得积极主

动，她在场上完全占据优势，结果她

直落四局战胜队友夺冠。这是丁宁第

二次捧起女乒世界杯冠军。

本届世界杯采用了塑料用球，对

丁宁来说这需要有时间去适应，技术

的发挥也打了折扣。不过本次比赛丁

宁整体发挥比较平稳，打得比较顺利。

这是丁宁时隔三年再夺世界杯冠

军，终结了三年的大赛“ 单打冠军

荒”。在伦敦奥运会和去年世锦赛连

续输给李晓霞以后，终于在世界杯

“ 复仇”成功。丁宁用这个世界杯冠军

宣告自己走出伦敦奥运会失利的阴

影。赛后，国际乒联在其官方网站上点

评了这场比赛。“ 这是属于丁宁的一

晚，决赛中她的进攻更加快速，移动更

迅捷，正手上旋球十分流畅，反手抽挡

如中国的万里长城般稳固。”

全民健身需要下里巴人
□张逸麟

过去的这个周末，上海的全民健

身活动非常红火，最引人注目的当属

在外滩的陆上划船器总决赛，把健身

房里的设备搬到了外滩，上千人参赛

的场面，几乎让整个外滩充满了体育

的氛围。

在外滩采访一名观看赛事的年

轻行人时，他感觉这种氛围非常不

错，但自己在健身方面也只有跑步而

已，“ 说到底，跑步的门槛比较低，在

装备、场地上你不需要花太多的心

思，而像参加一些赛事，可能还是感

觉会受到一些限制。”

不仅市民在选择体育项目或者

赛事上有所顾虑，其实赛事本身也会

遇到一些问题。记者曾在一次体育产

业论坛上采访过一名相关人士，他透

露自己公司曾在一个城市搞过一项

较大规模的路跑比赛，万事俱备只欠

相关部门的审批，而审批的日程拖得

非常长，直到原定赛事举行前几天，

相关部门要求赛事延期，这让赞助商

和参赛者蒙受了不小的损失。“ 你把

80%的精力都花费在协调审批方面，

这样对于商业赛事是很大的阻碍。”

当然国家层面已经重视了这些

问题，近日发布的《 国务院关于加快

发展体育产业促进体育消费的若干

意见》，其中提出的7条举措几乎都是

针对推动全民健身和体育产业发展

方面的。扩宽体育产业融资渠道，将

全民健身经费纳入财政预算，降税和

确立收益分配，这些举措对于全民健

身的各项赛事来说如沐春风。

既然全民健身已经到了国家战

略的高度，那么归根结底，不要让高

门槛成为阻碍全民健身的难点，毕竟

全民健身是大势所趋。曲高必然和

寡，降低门槛是真正让体育进入市民

生活的一大关键，全民健身需要下里

巴人。

推出新作《 半暖时光》

桐华：写作时不会对影视作妥协
青年报记者 郦亮

本报讯 桐华的新作《 半暖时

光》昨天首发。桐华虽为作家，但她因

为小说《 步步惊心》改编成同名电视

剧而成名，而最近由她的小说改编而

成的电视剧《 大漠谣》 又在热播之

中，所以说作家桐华因电视剧而红并

不为过。不过，桐华昨天对青年报记

者说，她在写小说时始终对电视剧保

持一种警惕。

《 半暖时光》是桐华继《 那些回

不去的年少时光》和《 最美的时光》

后的第三部现代题材小说。桐华说，

《 半暖时光》的突破是将第一人称变

成了第三人称，叙述中带着更多理性

的思索。新作的故事由一起高考舞弊

案而起，桐华写了一群人犯了大错后

的后悔和挣扎，她试图探讨一个关于

“ 宽恕自己和宽恕别人”的命题。

尽管是因电视剧而红，但桐华昨

天对青年报记者表示，她在写小说时

非但不会想到并且会杜绝想到电视

剧。“ 你知道文字和画面是两个概念，

画面是具象化的，而文字可以无限想

象。这就是为什么影视诞生了那么

久，依然没有取代文字的原因。我在

创作小说时，不会对影视作任何的妥

协。”

或许由于那份警惕，桐华不但不

妥协，还有意拉开小说和影视的距

离。现在，一年中除了有一半时间创

作小说外，桐华还投身影视界，担任

影视策划和监制的角色。但是桐华

说，她的影视实践从来没有涉及自己

的小说。“ 创作小说就像是做一个自

己的泥偶，而如果将自己的小说改编

成影视剧，就好像是将泥偶摔碎了再

做一个，这显然不是所有人都能够承

受的。”
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养生节目乱，养生书也乱

没资格出版？养生书瞬间变菜谱
青年报记者 郦亮

本报讯 最近，国家新闻出版广

电总局对电视类养生节目进行规范，

不仅规定节目只能由电视台自己制

作，还规定节目嘉宾必须具有“ 省

级 以 上 卫 生 行 政 部 门 认 定 的 副 高

以 上 专 业 职 称 ”。 一 时 间 引 发 热

议。然而据青年报记者所知，其实

早在201 0年，国家已对养生类图书

作出了相关的限定。不过记者这几天

在走访中发现，上有政策，下有对策，

养生类图书被管了多年后依然猫腻

重重。

猫腻：
养生图书变菜谱

201 0年“ 张悟本事件”爆发。当

时的国家新闻出版总署对养生类图

书的限定。其核心就是认定53家出版

社（ 绝大多数是科技出版社）具有养

生保健类图书的出版资质，而相关编

辑必须具备正规医学院本科以上学

历等。这种身份的认定，事实上将绝

大多数出版社排除在养生类图书领

域之外。养生图书岌岌可危的声誉在

近年也有所恢复。

然而最近青年报记者在书市中

调查时发现，国人“ 灵活变通”的习

性在养生图书领域被发挥得淋漓尽

致。比如有一本书叫《 家常养生食

谱 一 本 全 》。 书 中 通 篇 都 在 谈 论

“ 不同季节怎样吃、吃什么，最养

生？”“ 心、肺、肝、肾、胃、肠，这些

和生命息息相关的脏腑，应怎样养

护？”这些纯养生问题。但出版者中

国人口出版社却根本不在53家具有

养生图书出版资格的出版社之列。

但是显然，出版社的理由很充分，并

不存在逾矩，因为这是菜谱，不是养

生图书。

还有更绝的。有一本书叫《 无龄

的养生智慧》，作者据说是台湾一位

著名女中医，全书她谈了养生之道，

有点自传的性质。这书当然和养生脱

不了干系。但蹊跷的是，出版社竟然

是文化艺术出版社。这家以出版文学

艺术类图书著称的出版社，当然也不

在53家被认定的出版社之列。当然出

版社可以说，这并不是养生图书，而

是一本自传。

背后：
“ 养生图书”概念亟待界定

读者一度认为，很多出版社会因

为资格问题而被排除在养生图书出

版领域之外，现在看来他们是过虑

了。只要将图书的题材加以转变，出

版社的资格问题也就迎刃而解。于

是，再一次出现了“ 大家齐谈养生”

的局面。

显然，国家有关的规定被钻了空

子。而在出版人章秦川看来，根本原

因还是“ 养生图书”的概念没有被界

定清楚。现在规范养生图书的所有依

据都来自于201 0年国家新闻出版总

署下发的《 关于加强养生保健类出

版物管理的通知》。但章秦川发现，

《 通知》只强调了养生图书的出版资

格，却没有对“ 养生图书”的概念作

出规定。

“ 现在，好像一本正经谈养生的

书，才是‘ 养生图书’，其他一些书

如菜谱和传记，虽谈到养生，但都不

算‘ 养生图书’。所以出版社才有空

子可钻。”章秦川对青年报记者说，

但问题是，那些似乎不算“ 养生图

书”中的养生知识，却同样能诱导

读者。他透露，最近一个朋友照着一

本谈论养生茶的图书中有关配茶减

肥的办法试着自配茶饮，结果上吐

下泻，“ 能说这种书不是‘ 养生图

书’吗？”

所以，在章秦川看来，当务之急

是有关方面请专家对“ 养生图书”的

概念进行严格界定，堵住可钻的空

子，还读者一片可以信任的阅读领

域。
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把全民健身上升为国家战略
文化动态

全民健身如今在申城开展得如火如荼。 青年报资料图 记者 吴恺 摄


